
第４回土浦市公共施設等再編・再配置計画策定委員会での主な意見について

1

（１）検討対象施設の配置方針（原案）について

①亀城プラザ、消費生活センター

№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

1 ・内容に合理性があると思いながら伺いまし

た。落ちている視点があるとしたら、中心市

街地全体の機能の役割を考えていったとき

に、亀城プラザとか亀城公園の辺りが、中心

市街地にとってどういう場所になっていく

かということと、亀城プラザをどうしていく

かというのが、かなり密接に関連させて考え

る必要があると思います。

・公共施設の再配置の方からするとこの通りだ

なと思う一方で、地域としてここを閉鎖して

いったときに、公園を中心とした違う形での

役割を考えるところが必要になってくる部

分だと思いますので、施設の中で、これで行

くという方向を持ちつつ、エリアとしてどう

していくかのところの議論もやり取りしな

がら、こういう方向で進むのであれば地域と

してどんなまちづくりを今後していくかと

いうところも、目配りしていく必要があると

思いました。

・亀城プラザにつきましては、配

置方針の原案にあるように、現

在すぐに閉館というのは難し

いこともあり、資料２の４ペー

ジ右下で機能移転の検討を、令

和１４年頃までに行いたいと

示しています。代替施設が不足

していることもあり、近隣の再

編を進めていく中で、代替施設

が確保できてくるような時期

に、また改めて検討していきた

いと考えています。

・検討にあたっては、所管部署と

あわせて、ご意見いただいたよ

うな中心市街地としての位置

付け、亀城公園周辺の位置付け

も含めて、検討したいと考えて

います。

2 ・方向性は賛成ですが、タイムスケジュールが

長いので、期間中に弊行も建て替え移転等が

検討されるのではないかと思っています。中

心市街地の活性化に、弊行の土浦駅前支店の

跡地の問題もあり、亀城公園周りの歴史的な

街並みとか、そういったところのトータルで

のコーディネート、魅力度向上も含めて、市

と協力しながら、お役に立てればと考えてお

りますので、是非こういったところでの弊行

に対しての申し入れとか、ご要望等もお寄せ

いただければと思っております。

・常陽銀行は駅前支店も含め、中

心市街地に店舗が複数立地し

ておりますので、中心市街地の

活性化、魅力度向上に、協働し

て進めていける部分があると

思いますので、それにつきまし

ても検討し、ご協力を仰げれば

と考えております。

資料１
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№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

3 ・確かに事務局案が妥当だと思うんですけれど

も、現時点ではその代替施設が確保できてい

ないということで、現施設の利用を継続する

令和１４年ぐらいまでに、その代替施設が確

保できるかどうかというのは、この会議とは

また別なところで検討されてくるものなの

か、ある程度何か見込みがあるのでしょう

か。

・亀城プラザの現在の利用状況で、運動室が一

番断トツで多いんですが、運動室を代替施設

に移す場合、機能移転先で「Ｃ，屋内運動施

設（体育施設）」とあるんですけれど、どこも

屋内体育施設って混んでいるというか、体育

館とかも借りづらい状況だと思うんですけ

ど、現時点でこの運動室をどこか移転する場

合はどういうところっていう案はあります

か。

・現時点では、どの施設がどの時

期に代替施設になっていくか

という見込みは、そこまで立っ

てはおりませんが、地区内の施

設について再編を進める中で、

代替施設を生み出していきた

いと考えております。今後、地

区ごとに再編計画案を考え、本

策定委員会で検討していただ

きたいと考えております。

・ご指摘のとおり、市内の体育施

設は非常に混んでいる状況で

す。この亀城プラザの運動室で

はダンス等が多いですが、本地

区内も含め、なかなかそういう

施設が少ない状況にあります。

ウララの５階の県南生涯学習

センターには、１つ運動室があ

ります。昼間などは空いてるよ

うな状況ですので、１つの代替

施設に出来る可能性はありま

すが、市の施設では現時点では

なかなか見つからないような

状況です。

4 ・利用している立場として、駐車場が非常に致

命的なんですね。バスがあれば便利でいいと

ころであるとも思うんですが、どのぐらいの

方がバスで来ているのか、マイカーで来てい

るのか。そのあたりのところが改めて建て直

すとしても、駐車場確保というのは一番重要

なことかなと思っております。

・いろいろな問題があって使えないのではない

かとも思うんですが、やはり民間の施設の会

議室等も活用させていただきながら、考えて

いくっていうことも重要なのかなと思って

おります。

・民間施設の状況も念頭に入れ

つつ、研究していきたいと考え

ております。
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②高齢者福祉施設

№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

1 ・今日ご説明いただいたのは高齢者福祉施設の

方でしたけれども、おそらく「③障害者等施

設」も同じように進めるということだと思う

のですが、内容そのものはこの方向でいいか

なという風に思いましたし、特に浴室サービ

スのところ、段階的に縮小していくというの

もこの通りでよいのかなと思いました。

・ちょっと違う視点でいきますと、福祉のサー

ビスそのものがどういう在り方に行くべき

かというところの議論も、関連してくるとこ

ろかなと思います。直接公共が用意するとこ

ろだけではなく、土浦市の生きがい対応型デ

イサービスのように、公共と民間が連携し

て、福祉の部分の領域に係るような色々なサ

ービスを作っていくことが増えていくと、施

設そのものを公共が持たずともできる部分

も出てくると思いますし、最近増えてきたジ

ム等、サービスの選択肢とか、民間の方でも

担ってもらえているところとの連携みたい

なところも、福祉の部局の皆さんにも検討い

ただきながらやっていけると、サービスが減

るということではなく、より充実する方向で

の議論ができるのかなという風に思いまし

た。

・障害者等施設も同様で、社会福祉法人の持っ

ている施設の中で地域の人に開いていくよ

うなものを持っているような所もだいぶ増

えてきていて、公共がやるものだけではな

い、民間の力を一緒に結えていけるような所

を福祉の中でも議論していけると良いのか

なという風に思います。

・市としても、市民との協働や民

間活力というのを重視してい

るところですので、ご指摘いた

だいた公共施設だけではなく、

民間そして地区の住民との協

働という形で充実させていき

たいと考えておりますので、所

管課と一緒になって検討して

まいります。
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№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

2 ・老人福祉センターの利用者数の中に、お風呂

を目的にしてくる方はどのくらいいらっし

ゃるのか。これを第一義的に考えて、来る方

がいるのかということを考えた場合に、あま

りお風呂に近くない立場としては、なくなる

こともやむを得ないのではないかと考えて

おります。

・やはりこういう高齢者のサービスというの

は、単体としてそういうサービスが必要であ

るということではなく、複合的な多機能的な

建物に入っていくということが大事なのか

なと思いました。子供も少ない中で、子供と

高齢者が、いろいろな一般の人たちの生涯学

習的な機能を持つ公民館、そういうものの中

に入っていくというならばいいのかなと考

えました。

・民間というのは事業者だけでなく、一般地域

の市民が一緒になってやっていくという意

味の民間としてとらえていった方がよいと

思います。お互いに相互扶助で、いずれ自分

も相談していくんだからというようなこと

で、働き方改革の中で、そういう方面に、市

民が動いていく、ボランティアで、そういう

方向を狙ったりしてやっていけばいいのか

なと思っています。

・資料２の５ページの右下にあ

ります、ほとんどの利用者はお

風呂目的で施設に来てらっし

ゃるだろうと考えております。

浴室サービスは段階的に縮小

していく方針ですが、他の施設

を案内するほか、民間対応型サ

ービス等、民間の力も借りなが

ら、充足していきたいというふ

うに考えています。

・民間の力も借りながら、サービ

スを充足していきたいと考え

ておりますが、ご指摘の通りそ

こには市民との協働という部

分も含まれてくると思います

ので、そういった方向でも集約

等を検討していきたいと考え

ています。

3 ・これだけ利用比率が低くて、固定化してて、

なおかつ入浴目的に来られている。公益性や

公共性を鑑みて、市が行政サービスで提供し

ていくものかという議論もあるかと思いま

すが、そういう中で、かかる行政コストを低

減していくために、受益者負担を求めるって

いう検討はされないんですか。多少、２０

０・３００円でも取ると、行政コストが少し

でも減って、早く広域化、移転複合化の検討

も進められるということでは、検討されても

いいんではないかと、そのように考えており

ます。

・老人福祉センターにつきまし

ては、老人福祉法の中で定めが

あり、利用料は「無料または低

額な料金」と定められておりま

すので、おそらく１００円か２

００円程度しか取れないと考

えております。しかしながら維

持費としてはそれで到底賄え

るものではありませんので、厳

しい状況にあると考えていま

す。
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④一中地区

⑨都和地区

№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

1 ・一中地区は市の中心部のところなので、今回

挙がっている施設が、一中地区としての施設

なのかというところが少し気になっていて、

いろいろな市全域からも来るような施設が

一中地区のものとして使える部分もありつ

つ、そういう状況から豪華目になっている所

があって、一中地区のものとして検討して縮

小しすぎてしまうと、市全域の方で足りなく

ならないかという点と、逆に全域を対象とし

たものの一部を一中地区のものとして使っ

ている場合に、一中地区の方が使いやすいと

いう所が足りなくならないかというところ

は、考慮して検討していただけるのがいいの

かなという風に思いました。

・一中地区につきましては、その

再編を進めていく際に、ご指摘

の部分も含めて検討して参り

たいと思います。

№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

1 ・地区の実情に合わせながら見ていくというの

でよく整理していただけてるなと思います。

・抜けているかもしれないと思った点が、今回

対象となっている施設間だけで検討してい

るところで、例えば、各地区にある小学校と

か中学校、例えば空き教室だったりとか、空

き時間を使った統合とか複合化とか検討で

きないんだろうかと思うところがありまし

た。

・例えば、児童クラブ的なもの、児童館的なも

のを小学校の中にというようなことも、ほか

の自治体では検討されてると思うんですけ

れども、今日のお話ですと、対象となってい

る施設の間で融通し合っている案なので、そ

の融通の範囲をもう少し広げられても良い

のではないかなという風に感じました。

・小中学校の教室の活用につい

て、学校施設の状況としては、

放課後や休みの日も空いてる

部分はあります。しかしなが

ら、安全上の問題や、教員の管

理や責任の範囲等について、調

整が困難な状況にあると伺っ

ています。
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№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

2 ・１３ページの配置パターン３案を見ていて、

どうしても行政コストっていうのでパター

ン２を見てたんですけれども、一番コストが

抑えられるもので、老朽化が著しい都和児童

館を残す、長寿命化になってる。なんかこう、

児童館をなくせばいいんじゃないかなって

思ってたので、このパターン 2にそういう小

学校とかの連携で、この、老朽化が進んでい

る児童館を、閉館してすっきりさせた方がい

いのではないかなと考えております。

・都和児童館の長寿命化につい

て、資料２では１億 3,900 万円

ぐらいかかるという試算を示

しています。コストをかかりま

すが、都和児童館は、住宅地の

中心にあり、園庭が広く、そし

て遊具も多数あることから、地

区の子供たちが非常に多く集

まって非常に活気がある場所

という事情もあります。ご指摘

の小学校との連携だけでなく、

児童館を残すという選択肢も

あると考えているため、効率的

な建て替えの可能性も含めて、

地区の住民の方々と協議しな

がらまとめていきたいと考え

ております。

3 ・都和児童館を小学校にくっつけたらどうかと

いう点について、私はすっきりしていいなと

思った反面、よくよく考えてみると、やっぱ

り小学校は大体学童がついているため、学童

に通う子と、児童館が一緒になってしまう

と、児童館の指導員が、学童の指導員がどこ

まで見ればいいのかっていう話になったり

とか、預かるお子さんも児童館っていうのは

そもそも自由に、お子さんが行ったり来たり

できる施設で、学童っていうのは、保護者が

やっぱりお金を払ってお願いしている施設

なので、お金を払って見ている子と、お金を

払わないで見ている子と一緒のエリアにな

ってしまうっていうのは、やっぱりいろいろ

不便が出てきてしまうんじゃないかなあと

思ったので、児童館は児童館で別にあった方

が、健全なんじゃないかなって思いました。

・今後、地区の再編を進めていく

際に、ご指摘の部分も含めて検

討して参りたいと思います。
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⑩新治地区

（２）五中地区における公共施設再編方針（案）のパブリック・コメント実施について

№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

1 ・農業センターや農産物加工処理センターとい

うのはどういう人たちが活用されているの

でしょうか。

・今農業に対する女性活躍など、女性が色々な

仕事に就いていくという中で、街の中に施設

を持ってきて、農業そのものをもっと街の中

に入れていただいて、いろいろな人の目につ

いて、自分もこういう仕事で活躍してみたい

なっていう、そういうことも考えていけばい

いのかなと思いました。

・皆さんが土浦でできた、色々な農産物をどう

やって商品化して、美味しく消費者達に渡そ

う、そういうようなことをやっている場所な

のかなと思ったんですね。だから消費者たち

にもっともっと目に映るような所に置いて

いただいて、一緒に私達からの要望について

とか、お互いに出し合ったりして、それを土

浦の 1つの産業にできるかどうか、中高生の
勉強にもなっていくような、そういう場所に

なったらいいなと思います。

・農業センターについては、農業

公社が入っており、地域の蕎麦

農家が生産した蕎麦を買い取

って、製粉して販売するという

事業、地区内の婦人団体・女性

団体が、調理室を活用して「土

浦小町みそ」というブランド化

をして販売するという事業を

行っています。

・調理室、蕎麦の実を擦る施設、

それから物を保管するという

機能、利用形態となっていま

す。

・施設の立地はまちなかでもい

いのではというご意見につい

ては、同地区内の小町の館とい

う観光施設に集約するのが、現

在の機能上、一番適切だと考え

ています。しかしながら、現状

の小町の館ではスペースが足

りないということで、それらの

課題について今後検討してい

きたいと考えております。

№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

1 ・当初、話が出た時よりも丁寧に地域とお話し

をして、検討していただけたのかなと思いま

すし、今回お示しいただいた内容について

も、みなさんの意見も踏まえた上での調整に

なっているのかなと思いますので、よろしい

かなと思いました。また、移転の時期のこと

とかも、地域の利用の状況も踏まえた変更で

すので、それは合理性があるなと思いまし

た。

・一点、やっぱり休館期間が入ってしまうとこ

ろ、まとめたのに一旦使えなくなるっていう

ところ、不便をどうサポート出来るかという

ところに工夫が必要かなと思って、コンビニ

利用とかができるように、まだここが使える

・公民館の長寿命化、増築工事に

伴う休館期間については、１年

から１年半程度を見込んでお

ります。期間については、同じ

五中地区内に神立コミュニテ

ィセンターという同種施設が

ございますので、そちらを利用

していただくか、あとは近隣の

地区公民館を利用していただ

くようにご案内して参りたい

と思います。
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№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

間に知っていただくような講習をするとか、

そういうところでフォローしたりすること

があればより良いのかなと思いました。

2 ・増築なので、部分的に何か使えないところが

出てくるかもしれないけれども、他の部分で

使い続けることも出来そうな気もするんで

すけど、その点はどうでしょうか。

・アンケートなどによると、学習・図書スペー

スが欲しいというのは、数としては一番多か

ったと思うんですけれど、アンケートで答え

られた意図というのはどういったところに

あったんですかね。子供たちの受験勉強みた

いなスペースなのか、それとも大人の人たち

も、そういうスペースが欲しいっていう風に

思っているのか。場所もそうだし、面積もそ

れで本当に適当な施設がどうかという辺り

を考えてみてください。

・併せて長寿命化工事も行いま

すので、どうしても中を空にす

るような作業がありますので、

難しいと考えております。

・「学ぶ」のスペースに関しまし

ては、現位置が第五中学校に隣

接していることもあり、主に子

供を想定しております。現在も

五中の生徒が送り迎えを待っ

ている時間帯に図書室を利用

する等の利用形態があるため、

学ぶスペースをつくればそう

いう活用もできると考えてお

ります。ただし、場所が適切か

どうかという点については基

本設計の中で、また地元の実際

に公民館を使用されている

方々とともに検討していくの

がよいと考えています。

3 ・説明会について、２０名っていうのは、多す

ぎてもまずいっていうような、どういう基準

で限定されているのか聞きたいなと思いま

した。

・地区長さんは行政といろいろと普段から接点

を持って、いろいろな声が聞けているのでは

ないかなという想いと、なかなかこういう声

に出せない人たち、住民の人たち、そういう

人たちの声を聞くことが大事ではないかっ

ていうところからの、この発案だったかなっ

ていう気はするんですが、そうしましたら

ば、是非とも地区長さんには、そういう方た

ちからのいろいろな情報を、聞き取って持っ

てきてくださいというか、そういうことをし

ていかないと、本当の住民の方の声が入って

こないのではないかなと思いました。

・あくまでも市からの説明とい

う形ではなく、地区の皆さんに

集まっていただき、意見交換を

していただきたいという観点

から、会場の収容人数も考慮の

上、２０名程度が適切だと判断

したものです。実際に参加され

た方につきましては、各地区の

地区長に加え、数名の一般の方

という内訳でした。

・五中地区における再編方針案

の策定にあたっては、地区にお

住いの皆様のご意見を伺う際

にご指摘の点を含め、より多様

な方々からのご意見を伺うた

め、Ｗｅｂアンケートを実施し

たものです。
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（３）その他

№ 主 な 御 意 見 等 回 答 ・対 応

1 ・同じ市内で、人口の移動といいますか、旧商

店街とか、閑散になって、今まで調整区域の

住宅がなかったようなところが、大型に開発

されまして、ここの地区の小学校は教室が足

りないという話もありますので、本当にその

中で行政がどういった建物で対応していく

のかという点が大変だなと感じておりまし

た。

・地域間、都市間での移動は大き

く、市内での移動もあります。

土浦市内の人口は、出生数が低

くなっている事に伴い、自然減

の状況です。ただ、社会動態と

しては他の市町村から土浦市

に来られる方の方が多くなっ

ており、総括すると、今のとこ

ろ土浦市は人口が若干増えて

いるという状況です。

・特に、新たに団地が開発された

ということで、五中地区、中で

もおおつ野地区の人口が増え

ており、学校が手狭になってし

まうということで、現在、菅谷

小学校を閉校としまして、上大

津の統合小学校の建替えを進

めています。一方で、そのおお

つ野地区もこれから先ずっと

人口が増え続けるわけではな

く、団地が埋まればまた減少し

ていくことが想定されます。

・そのため、特定の時点に合わせ

て公共施設を各地区に作りす

ぎてしまうと、やがてまた老朽

化或いは人口減少問題に直面

してしまうと考えられるため、

こういった再編再配置計画の

中で、現存する施設を大切にし

ながら、将来の人口維持も見据

えつつ検討してまいります。

・上記の意見に関連して、全体の中で、交通の

便についてはこう考えてあるなどというこ

とがあれば、事務局からお聞きしたい。


